

## 巻頭言

メディアセンター長 平山孝人

2022年度は、2020年から始まったコロナ禍が一段落して、大学も元に戻りつつある年でした。コロナ禍前のようにたくさんの学生がキャンパスを歩いていて、いろいろな行事も対面で開催されてきているのを見ると、この「普通の景色」がいかにありがたいものかを実感します。それと同時に、コロナ禍中の学生に対して我々大学教職員は十分なサービスを提供できたのかということも考えてしまいます。結果的には、この3年間立教大学における教育活動を大過なく続けることができたのではないかと思います。それはメディアセンター職員と業者の皆さまの粉骨砕身の頑張り、および大学の全職員・教員の協力と努力のおかげでしょう。全ての大学スタッフ、また、この困難な状況にもかかわらず立教大学での学習や様々な活動を続けてくれた学生の皆さんに対して、一教員として感謝したいと思います。

2022年度からは対面授業が多くなりましたが、まだコロナ感染状況が落ち着かないこともあり、(一番手のかかる)ミックス型の授業もまだまだたくさんありました。メディアセンタースタッフの忙しさがコロナ禍前に戻るにはまだもう少し時間がかかりそうです。以下に、メディアセンターが2022年度に関与した主な事項をいくつか紹介します。

### 1. 新しい授業支援システム (LMS) の導入

2012年度から導入・運用してきたBlackboardが2023年末にオンプレミス版がサポート終了となるため、それに変わるシステムの導入を検討しました。2021年度秋学期に学生・教員からなるモニターによる試用と評価を経て次期LMSとしてCanvas LMSを採用することに決まり、2022年度秋学期から試験運用を始め、2023年度春学期から本格運用を開始しました。

<https://spirit.rikkyo.ac.jp/canvaslms/SitePages/index.aspx>

学生にとっても教員にとっても新しいシステムであり、私としてはBlackboardと遜色の無い使い勝手の良いLMSと思っていますが、「BlackboardではできたことがCanvas LMSではできない(やり方がわからない)」などの反応も多く、サポートの忙しさはまだまだしばらく続きそうです。

## 2. 「情報戦略2.0」

立教大学では2020年度に「情報戦略1.0」を策定し大学での情報化推進に組織的に取り組んできました。2022年度にはそれをさらに進めた「情報戦略2.0」を策定し、本格的な情報活用の推進を目指しています。これは大学における様々な情報を一元化しこれらの情報を有効に活用することを目指すものです。

[https://spirit.rikkyo.ac.jp/staffs/information\\_strategy/SitePages/index.aspx](https://spirit.rikkyo.ac.jp/staffs/information_strategy/SitePages/index.aspx)

この1年間で計画通り進んでいる項目もありますが、今までの体制を大きく変えることはなかなか難しい部分もあります。特に教育に関しては少し遅れ気味のようなのですが、2023年度以降に挽回すべく大学教育開発支援センターとも協働しながら取り組みを進めているところです。

## 3. 働き方改革（DX）の推進

世の中の動きからは少し遅れた感がありますが、立教大学でもDX（デジタル技術を用いた業務改革）を進めています。現在立教にある膨大なシステムの統合や、紙中心だった業務のシステム対応などに取り掛かっています。

最後に、この数ヶ月でとんでもないスピードで進化している生成系AIについて触れておきたいと思います。つい先日スマートフォン用のChatGPTアプリが出たこともあり、今後さらに速いスピードで世の中に広まって行くでしょう。立教大学でも最近学生・教職員に対してメッセージを発信しました。

<https://www.rikkyo.ac.jp/news/2023/05/mknpps0000027wkb.html>

このメッセージでは生成系AIには正負の両方の側面があることを認めつつ、学習・教育・研究においてこのような最先端技術を積極的に「うまく使っていく」ことを呼びかけています。学生だけでなく教員にとってもいろいろな文章の作成に活用することができますが、AIが作った文書の内容や論理の正しさを保証するのは本人であり、また現状では出力されたものにはまだまだ不正確な情報が多いことも認識しておかなければなりません。是非、自分がすごく良く知っている事柄についてChatGPTに聞いてみて下さい。多分いくつも間違っただ情報が含まれているのではないかと思います。「自分が良く知らない」ことを聞いた時もその出力には正しい情報以外に「間違っただ情報」も含まれていると思ったほうが良いでしょう。

以下、ChatGPTに「立教大学について教えて下さい」と入力してみた結果です。

立教大学（りっきょうだいがく）は、日本の私立大学の一つで、東京都文京区にキャンパスを構えています。1880年にアメリカメソジスト教会の宣教師である鳥居龍蔵（John Wesley Cocks）によって設立され、日本におけるプロテスタント教育の先駆けとして知られています。

立教大学は文学部、経済学部、商学部、法学部、社会学部、国際関係学部、人文学部、総合政策学部、社会福祉学部、人間科学部、理学部、心理学部、経営学部、グローバル・コミュニケーション学部など、幅広い学部を有しています。また、大学院にも多数の研究科があります。

立教大学はキリスト教の精神に基づいた教育を提供しており、学生たちには学問的な知識とともに、人間性の育成や社会への貢献を重視する教育方針を採用しています。多くの学生が宗教に関わりを持っており、キリスト教系の学生団体や教会活動なども盛んです。

立教大学は学術研究も重視しており、さまざまな研究センターや研究所を設置しています。また、国内外の大学との交流や留学プログラムも充実しており、国際的な視野を持った教育を提供しています。

キャンパスは都心に位置しており、立教大学駅から徒歩でアクセスできます。周辺には文京区の観光名所である本郷三丁目や上野公園などがあり、学生にとっても魅力的な環境です。

立教大学は長い歴史と伝統を持ちながらも、現代の社会の要請に応える教育を行っています。多様な学部・学科の充実したカリキュラムや国際的な教育環境などが特徴です。

[ChatGPT (<https://chat.openai.com>) による出力]

さて、皆さんはいくつ間違いを見つけられるでしょうか？